

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto. . . . .	0'10 »
Id. atrasado . . . . .	0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZA

## Retraimiento

Muchos dicen que no debe lucharse porque hacerlo es ir á una derrota segura. ¿Acaso los republicanos podemos esperar por ahora otra cosa en Ibiza? Quédense las victorias para las regiones españolas en que la instrucción está generalizada; para las poblaciones cuya mayoría se compone de hombres ilustrados; en una palabra, para aquellos lugares en que el ciudadano conoce sus derechos y sabe hacer de ellos el uso que corresponde.

Por mal que nos traten los gobiernos más merecemos por ser una nota discordante en concierto general; lo que deberían hacer con nosotros es el establecimiento de leyes especiales para todos los órdenes de la vida: Abolición del Jurado, del sufragio universal etc.; en una palabra un régimen parecido al de nuestras pérdidas colonias. Tales instituciones son propias de pueblos ilustrados y libres, no para pueblos atrasados y que no saben hacer valer sus derechos. Vemos el jurado ha servido sólo para fomentar la criminalidad; el sufragio universal para empeorar nuestra situación y hacer que retrocedamos continuamente en la senda del progreso y de la cultura.

Aquí pocos, muy contados, se han interesado por el bien general; se han amañado las elecciones en los despachos de las empresas industriales y entre cuatro caciques, no teniendo en cuenta para nada la voluntad popular. Aquí, siempre, las armas electorales empleadas han sido la coacción, violencia, cuando no el soborno ó la amenaza.

Qué puede esperar el Partido republicano, cuando todos sin distinción, en vez de sublevarse, contra tales opresiones, se dejan subyugar y en-

medio de su impotencia no les queda ni un aliento de libertad que oponer á estos desafueros?

Del conjunto de injusticias é inmoralidades y cohechos han resultado las representaciones que hemos tenido en el Municipio, la Provincia y en las Córtes y este sistema seguido en la Isla es parecido, por no decir igual, al que priva en la mayor parte de los distritos, dominados por el caciquismo, producto del analfabetismo de la mayoría. En todos ellos, unos pocos mueven la máquina electoral, atentos á su conveniencia, al lucro personal. Acércanse las elecciones; á cuantos tengan voto se les presentará algún muñidor electoral; antes de contestarle véase cual es la causa porque se molesta al elector y se verá que todos sin distinción, lo hacen por algún motivo; indáguese cual sea este y resultará ser algún asunto personal, de conveniencia, alguna pretensión; en fin no será nada que beneficie al elector; todo lo contrario algo que ha de reportarle algún perjuicio si bien se atiende.

Siempre hemos dicho y lo repetimos; consideramos necesarios los procedimientos revolucionarios para implantar la República, pero apesar de ello, creemos que se debería tomar parte en las luchas electorales porque se agita la opinión y se robustecen los partidos; se propagan las ideas y se conoce á los hombres. Se ve á los de ideas avanzadas convertidos en dóciles instrumentos de los más retrógrados; alardeadores eternos de republicanismo luchar con sobrehumano esfuerzo á favor del caciquismo monárquico.

¿Cuántos conocemos que al llegar el momento de emitir el sufragio, sumisos doblan la cerviz ante imposiciones del cacique, del patrono, del propietario?



¿No rebaja la dignidad humana y es vergonzoso seguir llamando amo ó señor, en pleno siglo XX, volviendo á aquellos tiempos de siervos y esclavos, en que el propietario de un miserable terruño lo es todo y el pobre es un ente despreciable á quien se trata como de peor condición que á los seres inferiores.

Los que al parecer son ilustrados atienden sólo al medro personal, en materia política, y al buscar votos lo que buscan es continuar el papel de ogros que les enriquece, ó cuando menos les proporciona la subsistencia que no podrían obtener por medio de su actividad y méritos personales.

Siendo pues la moneda corriente el escepticismo político entre muchos que valen; la nota dominante la conveniencia, entre los que nada valdrían separados de la política monárquica y el servilismo, entre las clases proletarias dominadas por este orden injusto de cosas, nosotros como republicanos hemos de acatar la voluntad del número forzosamente y mantenernos en un estado de protesta contra todo lo existente, en el cual no podemos estar, si apoyamos á cualquiera de los bandos contendientes, igualmente monárquicos y por tanto responsables de nuestra decadencia y atraso.

Todo cuanto se haga en uno ú otro sentido es favorecer á nuestros mayores enemigos.

Ningún beneficio ha de reportar á nuestra causa el que apoyemos á los partidarios del régimen que nos envilece.

Aconsejamos, pues á nuestros correligionarios, á cuantos se honren con el dictado de republicanos el más absoluto retraimiento.

## ¿Disidencia? ¿División?

Vienen estos días los periódicos neos y aun algunos que se llaman liberales, muy alborozados y contentos, hablando de disidencias y divisiones en el campo republicano, y dando como rota y deshecha la Unión.

¡Disidencias! ¡Divisiones! ¿Dónde están?

El que un hombre, así sea de la importancia y valía del señor Nakens, se separe de la Unión y levante bandera de rebelión contra el jefe, ¿quiere decir contra el jefe?, ¿quiere decir que la Unión republicana se deshaga?

• ¿Dónde están, quienes son, donde están los que abandonan á Salmerón y se separan de la Unión Republicana?

Ni uno sólo de los representantes de las cuarenta y siete provincias representadas por enviados propios, han dejado de pertenecer á la Unión y de reconocer la jefatura del señor Salmerón.

Ni uno sólo de los senadores y diputados de la Unión Republicana han abandonado á éste ni aquél.

Muro, Labra, Azcárate, Llaño Persi, Blasco Ibáñez, Costa, Morayta, Sardá, y cuantos hombres prestigiosos por su historia política, virtudes y talentos estaban en la Unión Republicana, en ella siguen, reconociendo la jefatura del señor Salmerón.

Los periódicos *El País*, *Las Dominicales* y *El Combate* de Madrid; *El Pueblo* de Valencia; *La Publicidad* de Barcelona; *El Radical* de Almería; *La Voz de Guipúzcoa* de San Sebastián; *Tierra Andaluza* de Sevilla; *La Democracia* de León; *El Progreso* de Zaragoza; *La República* de Victoria y Bilbao; *El Progreso de Asturias* de Oviedo; *El Ideal* de Lérida y un centenar más de diarios, semanarios y revistas que defendían la Unión Republicana, continúan defendiéndola, hoy con más brío si cabe que ayer, y lejos de verse división ni disidencia alguna, todos, menos los eternos descontentos que jamás entraron en la Unión y que hoy hacen coro á Nakens, siguen perteneciendo á la Unión Republicana y reconociendo la jefatura del señor Salmerón.

Los neos que hoy aparentan alegrarse con la ilusión de la ruptura de la Unión, se parecen á aquellos que, cantando tratan de ahuyentar su propio miedo.

Seguid, seguid neos alimentándoos con la ilusión de nuestras divisiones, que, pronto muy pronto llegará la hora vuestro desengaño.

Estamos en un todo conformes con el valiente periódico republicano *El Ideal de Lérida*, del cual cortamos las precedentes líneas.

## República y monarquía

¿Quién es, quiénes son los osados capaces de asegurar siquiera sea con argumentos deleznable que la República es en esencia igual á la Monarquía? Quienes quiera que sean yo afirmo que incurren en grave error hijo de su crasa ignorancia ó que hablan á impulsos de particulares conveniencias.

La República es la encarnación viva del progreso y de la civilización. Es hasta hoy el símbolo más perfecto de la justicia, de la igualdad y del orden. Sus aspiraciones son elevadas, nobles los medios que para su logro emplea, ella es enemiga mortal del privilegio, rival irreconciliable de la injusticia, destructora implacable de la tiranía. Ella es como madre amantísima que adora por igual á todos sus hijos.

Sus principios descansan sobre la base del



amor y de la tolerancia, en sus dominios se puede ser católico ó protestante, mahometano ó ateo. La conciencia es su dios, y la razón su fuerza. No tema la religión del Cristo, no teman los verdaderos creyentes; la República garantizará su derecho y respetará su conciencia. Quien diga lo contrario ó es un impostor ó un ignorante: purificar la religión, corregir sus defectos, emanciparla de la hipocresía que la explota para que así sea admirada y respetada de todos será la obra del Estado republicano.

En el orden económico la República es la antítesis de la Monarquía. Todos sus esfuerzos irán encaminados á realizar la gran obra de regeneración que la patria necesita encauzándola por el verdadero camino de su prosperidad y de su grandeza.

Las ciencias y las artes encuentran en ella su más firmísimo apoyo y su más decidida protección.

Estando la nación española en su desenvolvimiento progresivo, causa determinante de su ruina, necesita una nueva fuerza impulsiva, que la empuje á su regeneración y en mi sentir no puede ser esta otra que la república, única institución salvadora á que recurren los pueblos enfermos y desesperanzados en busca de salud que robustezca el cuerpo social y dé esperanza que anime su alma abatida por los reveses de la desgracia.

Francia, la revolucionaria Francia luchó por espacio de mucho tiempo por desasirse de la lepra imperialista que le corroía las entrañas; subyugada y obsesionada por el ideal que había de sacarla del fango y elevarla al pináculo de la gloria, trabajó hasta lograr emanciparse y hoy asombra al mundo con su poder y con sus atrevidas conquistas en las lides del progreso y la libertad.

Si, las repúblicas llevan en su seno gérmenes de redención. Ellas amasan y modelan el barro de generaciones sabias é inteligentes, sus horizontes son dilatados y luminosos, justas son sus aspiraciones y santos sus anhelos.

Por eso los pueblos que desean regenerarse abandonan en el camino de la historia, el pausado y destartado carro de la Monarquía para tomar la vertiginosa locomotora republicana que les conduzca rápidamente á los fines apetecidos y deseados.

La Monarquía ya sea absoluta ó constitucional, no encaja en los moldes de la moderna civilización, que se basa en principios ampliamente democráticos y progresivos, y eminentemente moralizadores, virtudes de que carece en absoluto la Monarquía, por ser otra su naturaleza y otro su origen; le falta ambiente para vivir en tal régimen.

Inútil hacer argumentaciones ficticias y sofismas embusteros, los reyes y los gobernantes monárquicos podrán ser virtuosos y honrados, de sentimientos nobles y elevados, todo lo que se quiera, pero viven sometidos á un régimen brutal que les obliga

á ser intérpretes de su disparatada y absurda doctrina.

La Monarquía derrocha millones y millones para mantenerse sin importarles un bledo que el pueblo se muera de hambre. Es mucha la distancia que le separa de éste para que pueda oír sus dolorosas lamentaciones. Enemiga de la ilustración no la difunde ni propaga pues en ella ve un rival temible. Mientras más bruto sea el país á quien gobierne, más duradera es su vida, más firme su cimiento.

Nicolás II de Rusia acuchilla y ametralla á la juventud que lleva en sus cerebros gérmenes de civilización, su instinto la hace ver en ella el ariete cuyos golpes no podrá resistir por mucho tiempo la fortaleza del bárbaro absolutismo, sino por el contrario, ya siente como abre en sus muros la brecha por donde penetra al dominio del pueblo el ideal democrático.

Hay que desechar todo sistema que tienda á distanciar el pueblo de sus gobernantes, que esterilice toda labor progresiva, creando dificultades y obstáculos á su marcha civilizadora.

La generación que ha de regenerar á España ha de salir de una República en alto grado educativa, y que la moral sea el distintivo de sus gobiernos; único y eficaz medio de que el pueblo la ame y la respete y la estreche en un abrazo perdurable de tierno y filial cariño.

## Monumento á Pí y Margall

El Sr. D. Alfredo Betancour ha presentado al Congreso de la República de Cuba una proposición de Ley, cuyo tenor es como sigue:

### “A la Cámara.

Los representantes que suscriben, cumpliendo con el que creen un deber nacional, é interpretando el sentimiento unánime de gratitud y admiración que siente Cuba por aquel gran carácter, llamado en vida Pí y Margall, tienen el honor de pedir á la Cámara acuerde destinar una cantidad para la suscripción abierta en España con objeto de erigir un monumento á la memoria de aquel gran hombre. Pí y Margall puso generosamente á nuestro servicio su inimitable pluma y su irrefragable palabra, para vindicar nuestros derechos y nuestra personalidad en el concierto de las nacionalidades; y lo hizo desde el corazón mismo de la antigua Metrópoli, arrojando por su lealtad, las iras, los insultos y las persecuciones de la obcecación española que, entonces, juzgaba como crimen defender nuestra emancipación y contender por nuestra independencia.

Queriendo, pues, por tan altos motivos, ofrecer pública muestra de cariño de Cuba á su tan gran



amigo, los representantes infrascritos se honran proponiendo á la Cámara la siguiente

PROPOSICIÓN DE LEY:

Artículo 1.º De los fondos sobrantes de la República se destinarán 25.000 pesos fuertes como donativo nacional para el monumento que se proyecta levantar en España á D. Francisco Pi y Margall.

Art. 2.º Por el Ejecutivo se ingresará desde luego esta cantidad en el Banco Nacional de Cuba, á nombre del señor presidente de la Comisión ejecutiva de dicho monumento en España, D. Eduardo Benot.

Art. 3.º Se trasladará este acuerdo á la expresada Comisión ejecutiva, interesando de la misma que de manera indeleble atestigüe en aquel monumento la admiración y gratitud de Cuba hacia don Francisco Pi y Margall.

Congreso, 7 de Julio de 1905.—*Alfredo Betancourt.*—*J. Fernández de Castro.*—*Antonio Masterrer.*—*F. Duque Estrada.*—*J. Carrillo.*

## Candidatos republicanos

El respetable ex-ministro de la República, señor Estévanez, de quien dijo un bien informado corresponsal que se marchaba á Paris y Cuba para no volver á España ha sido proclamado candidato por el Partido federal para las próximas elecciones.

También lo ha sido por el mismo el Dr. Calzada, de Buenos-Aires.

## Nuevo itinerario de correos

Con arreglo al nuevo itinerario aprobado por la Dirección general del Cuerpo, desde el día 23 del actual, los vapores-correos procedentes de Palma, que entran en Ibiza los miércoles al anochecer continuarán el viaje á Alicante en vez de Valencia, regresando los viernes por la noche; y los que llegan también de Palma los viernes por la tarde continuarán su viaje á Valencia, en vez de Alicante regresando el domingo por la noche.

Según el mismo itinerario se han establecido los siguientes servicios con el extranjero.

De Barcelona para Palma y Argel (vapor español), miércoles á las 18'30.

De Palma para Argel (vapor francés quincenal), miércoles.—No tiene hora fija.

De Palma para Argel (vapor español), jueves á las 17.

De Argel para Palma y Barcelona (vapor español) viernes á las 17.

De Alicante para Palma y Marsella (vapor español), viernes á las 12.

De Palma para Marsella (vapor-español), sábados á las 12.

De Marsella para Palma y Alicante (vapor español), lunes á las 18.

Ibiza 17 de Agosto de 1905.—El Administrador, Antonio Riera.

## NOTICIAS

El *Correo Ibérico*, periódico católico en Tortosa, pidió al Señor que enviara rayos para "pulverizar y anonadar á los impíos."

Estos, por medio de *El Pueblo*, le respondieron: "Caigan los rayos que ansía Vinicio (redactor de *El Correo* que hizo la piadosa petición) pero cuide que no sea sobre alguna iglesia."

Y el Señor atento á las súplicas de sus fieles lanzó el rayo sobre la catedral en la que causó muchos destrozos.

¿Quiénes son los impíos?

Aprendan tantos estúpidos fanáticos que anatematizan de un modo contrario al espíritu verdaderamente religioso.

## Folleto explicativo del eclipse

Para los hombres de Ciencias, se han escrito varios trabajos de mérito, acerca del próximo eclipse. Mas, faltaba uno que, prescindiendo de términos científicos de intrincada y engorrosa explicación, diese á conocer lo más curioso de dicho fenómeno, y ésto es lo que ha hecho nuestro compañero en la prensa, Enrique Casas al escribir el *Folleto explicativo del eclipse*, y por cierto que lo ha logrado muy á satisfacción nuestra, pues á más del mapa, dibujado por Ruiz Castizo, inserta una carta-prólogo de Horacio Bentabol, una historieta cómica, de Atiza y la tarifa de los viajes económicos á los puntos de la zona de totalidad.

De venta, al precio de 20 céntimos, en la Administración de *La Naturaleza*, Pasaje de la Alhambra, núm. 1, Madrid.

PALMA.—Tipografía Sitjar y G.<sup>ª</sup>—Plaza Antonio Maura, 14

## EL GORRO FRIGIO

Sr. D.